

# Manuel García 1928 - 1999

## Arquitecto urbanista - semblanza

Por iniciativa de la Revista Bitácora he recibido la distinción de preparar unas líneas que presenten una semblanza de la trayectoria del profesor Manuel García Camacho, arquitecto urbanista.

Tuve el privilegio de compartir con Manuel García un periodo cercano de cinco (5) lustros de actividad académica. Mi primer acercamiento a Manuel fue como alumno del curso de Urbanismo III en 1972, en conjunto con los profesores Hans Rother y Leonardo Ayala, tuve la posibilidad de vivir el proceso de iniciación al fascinante mundo del urbanismo. Desde ese momento se inició una entrañable amistad que continuaría a lo largo de diversas etapas de mi existencia. Al ingresar como instructor Asistente al Departamento de Planificación Urbana de la Facultad de Artes, fui asignado para recibir la tutoría del Profesor Manuel García, quien de esta manera se convirtió en mi mentor académico para el desarrollo y supervisión de las etapas iniciales de mi proceso de formación como docente.

Entre 1975 y 1980, tuve la posibilidad de colaborar como asistente en el desarrollo de diversos proyectos de investigación a cargo del Profesor García, entre los cuales quisiera destacar sus aportes en el tema de equipamientos urbanos. Posteriormente, tuve la posibilidad de colaborar tanto en sus proyectos de investigación, como en actividades docentes y de extensión. En consecuencia, mis vivencias con referencia a Manuel García comprenden desde la experiencia como su estudiante, posteriormente en su carácter de tutor y finalmente como colega. Esta trayectoria me permite señalar la personalidad de Manuel García como un académico preocupado por el mejoramiento de su disciplina y por el quehacer académico.

En lo personal son muchos los recuerdos de Manuel García, a quien podría describir en primer lugar con un calificativo cada vez más exótico en nuestros tiempos como es «Don de gentes». Manuel García poseía una extraordinaria facilidad para interactuar en cualquier ámbito social, así podría considerarse fundamentalmente más amigo que profesor de sus estudiantes. Esta experiencia se registra en las innumerables horas de tertulia con sus colegas y estudiantes en la cafetería de la Facultad, donde no solamente terminaba sus sesiones docentes, sino

### Manuel García Camacho

#### **Fecha de Nacimiento:**

26 de Junio de 1933.

#### **Estudios Universitarios**

**1951-1956**

Arquitecto de la Universidad Nacional de Colombia

#### **Estudios Post-Universitarios**

**1960-1962**

Instituto de Urbanismo de la Universidad de París.

**1969**

Prefabricación y Arquitectura Industrializada en el CSTB de París.

#### **Otros Estudios**

Organización Comunal de Quito, Ecuador. Estética en la Escuela de Altos Estudios de la Sorbona.

Cursos de civilización Francesa en la Sorbona.

Cursos de Historia del Arte en el Museo del Louvre.

#### **Trabajo Académico**

**1955:** Inicia sus actividades como docente de la Universidad Nacional de Colombia.

**1957-1960:** Profesor Auxiliar de Taller I en la Universidad Nacional de Colombia.

**1960-1961:** Integrante de la Comisión Ad-Honorem en Europa.

**1963-1965:** Fundador y Asesor del Centro de Planificación y Urbanismo C.P.U. Universidad de los Andes.

**1965-1966:** Secretario de la Facultad de Arquitectura.

que a partir de allí con visión humanista discutía problemas y temáticas universales con sus discípulos.

En varias ocasiones tuve la posibilidad de observar como tomaba atenta nota de temas hacia los cuales sus estudiantes señalaban interés, para días o semanas después aparecer finalmente con el libro, el artículo o la referencia que había sido solicitada, no solamente con relación a trabajos de tipo académico, sino a otros temas e inquietudes.

Esa misma facilidad para socializar con sus estudiantes y colegas, tuve la oportunidad de apreciar en muchos rincones de la nación, a los cuales viaje con Manuel, en quien siempre encontré el académico preocupado por entender mejor el país y en contribuir a su mejoramiento.

En este sentido, quisiera destacar la faceta bohemia de Manuel García, faceta que compartió esencialmente con sus amigos de tertulias musicales dedicadas a la interpretación y exaltación de nuestros aires autóctonos.

A nivel profesional, estimo que en conjunto con Hans Rother, Leonardo Ayala y Angela Guzmán, el Profesor García se constituyó en pilar fundamental para la consolidación del departamento de Planificación Urbana, semilla de todos los procesos de estudio referidos a la temática del Urbanismo en la Facultad.

La participación de Manuel en la Gestión Académica de la Facultad, estuvo orientada de manera polifacética tanto en el ámbito de la docencia en los cursos teóricos y los talleres del programa de Urbanismo en los años 70', como fue significativa su participación en proyectos de investigación, con especial referencia en el tema de los equipamientos urbanos y las normas urbanísticas. Su trabajo central estuvo constituido por el documento del Tesauro de Urbanismo. A este trabajo el Profesor Manuel García le dedicó un espacio significativo de su vida académica, a través de un proceso de exploración, con relación a diversas áreas en las cuales el iba consultando y compartiendo con sus colegas los avances, las inquietudes y las dudas que surgían en el desarrollo de este proceso de investigación. Esta modesta participación me permitió entender no solamente alguna variedad de temas relacionados con el quehacer urbanístico y de ordenamiento territorial, sino como muchos otros aspectos de carácter político,

*Director del Departamento de Arquitectura de la Facultad de Artes. Decano encargado.*

**1966-1970:** Investigador y Jefe del grupo del Centro de Investigación para el desarrollo CID.

**1967-1971:** Director del Departamento de Planificación Urbana, Universidad Nacional de Colombia.

**1975:** Jefe de la sección de Historia, Universidad Nacional de Colombia.

**1977-1979:** Profesor de Posgrado en Planeación Urbana y Regional de la Escuela de Administración Pública.

Director del Departamento de Planificación Urbana, Universidad Nacional de Colombia.

**1979:** Coordinador de la investigación sobre aspectos urbanísticos de los servicios comunales y asesorías municipales.

Director de los estudios de actualización del Plan de Ordenamiento de la ciudad de Neiva.

**1980:** Profesor Asociado de dedicación exclusiva del departamento de Planificación Urbana a partir del 16 de Junio. Comisionado Ad-Honorem para prestar asesoría a la

comuna de Santiago de Chile en materia de Renovación Urbana y Revitalización del Área Central.

**1982:** Director del departamento de Planificación Urbana de la Facultad de Artes desde el 16 de septiembre.

Promovido a Profesor Titular por el comité de Personal Docente.

**1983:** Conferencista en el curso de Manejo de Datos para el Desarrollo de los Asentamientos Humanos en el Centro Hábitat de Colombia.

Profesor Instructor de Insfopal.

**1985:** Profesor de tiempo completo en el departamento de estudios urbanísticos.

Participación en el convenio para realizar el plan de ordenamiento y desarrollo de Pasto.

**1986:** Profesor Instructor del SENA.

Profesor de las Universidades Gran Colombia, América, Andes y del Valle.

**1988:** Participación en la realización del Plan de Ordenamiento y Desarrollo del municipio el Colegio.

social y económico que se constituyeron en contexto para el desarrollo de este trabajo. En muchos casos las reflexiones que Manuel compartía con sus colegas, estuvieron orientadas a aclarar categorías disciplinares incorporando una perspectiva transdisciplinar, por lo cual todo este proceso se constituyó en una dinámica muy valiosa como una visión global con respecto al quehacer urbanístico.

De igual manera, la actividad de Manuel estuvo orientada al tema de extensión y en ese sentido especial referencia merecen entre otros, su participación en proyectos como Central Hidroeléctrica de Betania, en el cual Manuel desarrolló un muy interesante trabajo de análisis regional correspondientes a los impactos de la Represa en todo el departamento del Huila, así como su participación en el proyecto de Inversión de la Guajira, en el Plan de Desarrollo Turístico del Golfo de Morrosquillo y el Plan de Ordenamiento Territorial de la ciudad de Pasto.

Manuel García se convirtió en asesor a-don-horem en todos los proyectos desarrollados entre 1980 y 1988 en el departamento de Planificación Urbana posteriormente de Urbanismo.

En el desarrollo tanto de sus trabajos académicos como de los trabajos de extensión y consultoría, tuve la posibilidad de apreciar otra faceta interesante en Manuel, como era ser un perfeccionista consumado, tanto en el manejo de la palabra como el gráfico. En términos del manejo de la palabra, el manejo del español, recuerdo con detalle la obsesión de Manuel por el pulimento en el desarrollo de las ideas, en este sentido Manuel nunca estaba satisfecho del proceso de desarrollo de un texto, de un escrito, con mucha frecuencia versiones muy adelantadas prácticamente en versión final, eran objeto de modificación y en esas condiciones en muchas ocasiones tuve la posibilidad de ver como una determinada página, párrafo o texto era escrito nuevamente puliendo la sintaxis, la gramática, la coherencia y la fortaleza de las ideas. Estimo que en buena medida es importante reconocer en este momento que debo buena parte de mi preocupación por el lenguaje a las enseñanzas recibidas en esas muchas horas de trabajo con Manuel García.

De la misma manera, era un perfeccionista consumado con el manejo de los gráficos, tanto arquitectónicos como de tipo urbanístico. De manera especial quisiera señalar el trabajo desarrollado para el proyecto Betania, en el cual la participación de Manuel permitió desarrollar una labor bien compleja para sintetizar en gráficos información de carácter socio-económica y territorial, creo que en muy pocas ocasiones a lo largo de mi trayectoria profesional ha visto ejemplos como ese de dedicación a poder colocar una información de tipo visual, complejos cuadros estadísticos, sociales y económicos.

La misma preocupación se refería a algunos proyectos arquitectónicos con relación a los cuales tuve el privilegio de haber sido llamado por Manuel a colaborar en los mismos,

**1988:** Participación en el proyecto de programación de equipamientos urbanos.

Participación en el proyecto de estructura urbana y equipamientos sociales.

**1989:** Participación en el proyecto de Evaluación de Proceso de Planificación.

**1990:** Estuvo a cargo de los Programas de extensión del Departamento de Urbanística.

**1992:** Participación en el proyecto de documentación y edición de trabajos propios.

Renuncia en diciembre a sus cargos en la Universidad Nacional de Colombia.

### **Trabajo Profesional**

**1957-1960:** Trabajo en la firma «García y Mamhure»

**1962-1965:** «Departamento Administrativo de Planificación : Distrital»

Arquitecto de la sección de Reurbanizaciones.

Jefe de la División de Renovación Urbana.

Subdirector de Estudios Básicos del Departamento.

### **1960-1980**

Trabajos de Planificación Urbana

- Zonas Verdes Distritales
- Zonificación de Bogotá
- Conozca usted su Ciudad
- Planificación en Bogotá 1964
- «Bogotá una Política Urbana y Alternativas de Desarrollo CID 1967
- Plan de Ordenamiento de Pamplona C.P.U.
- Plan de Ordenamiento de Quimbaya D.P.U.
- Plan de Desarrollo de Nobsa D.P.U.
- Plan de Desarrollo de Neiva D.P.U.
- Plan de Desarrollo de Pitalito D.P.U.
- Plan de Desarrollo de la Hacienda el Salitre D.P.U.
- Plan de Desarrollo de Quibdo D.P.U.
- Centro Administrativo Departamental del Huila D.P.U.
- Plan de Ordenamiento de Paípa (Oficina particular)

### **1980-1986**

- Director del Plan de Desarrollo de Neiva.

ahí también aprendí una lección muy importante de arquitectura, en la cual el arquitecto nunca debe estar satisfecho de la versión final y siempre existe la posibilidad de mejorar un diseño, es así como esquemas y soluciones que yo consideraba ya ampliamente satisfactoria al terminar una jornada de trabajo, al día siguiente al reanudarla encontraba que habían sido reelaboradas con notable éxito por Manuel, quien siempre estaba buscando y encontrando una versión mejorada.

Quisiera terminar este testimonio haciendo referencia a la fidelidad de Manuel por sus amigos, de manera frecuente escuche sus sentimientos de admiración y de cariño por aquellas personas que él consideraba sus amigos, con mucha frecuencia oí sus referencias a personas como Arturo Robledo y el Arquitecto Fernando Ruiz quien fue su socio y amigo entre otros.

Quiero expresar que el fallecimiento a edad temprana de Manuel nos privó de un ser humano excepcional quien nos dejó una huella profunda a quienes tuvimos el privilegio de ser sus amigos.

Cordialmente,

Luis Roberto Martínez.

- *Subdirector del Plan de Desarrollo Territorial del Golfo de Morrosquillo y de Tolú Grande.*
- *Jefe de la Unidad de Ordenamiento Territorial del área de influencia de la represa de Bretaña.*

#### **Asesorías**

*Asesor del Departamento Administrativo de Planificación Distrital para la elaboración de Normas de Urbanismo.*

**1973** *Organización de Estados Americanos OEA.*

*Preparación de un sistema de recuperación de información en el SINDUNAL*

**1980** *Programa de Desarrollo de Naciones Unidas*

*PNUD. Asesorías a la Comuna Central de Santiago de Chile.*

*LARINAH Sistema de recuperación de Información.*

#### **Distinciones**

**1956:** *Delegado Estudiantil al Consejo Directivo de la Universidad Nacional de Colombia.*

**1987:** *Se confiere distinción como Profesor Emerito en Septiembre.*

#### **Publicaciones**

**1971** *Lecturas sobre Planificación Urbana.*

*Método para el cálculo de Equipamientos Comunales.*

**1974** *«Thesaurus»*

*Léxico de la Planificación Urbana» 1980.*

**1983** *Plaza de Mercado en Bogotá.*

*Precursores de la Arquitectura Moderna, Aguste Pret.*

**1987** *Equipamientos Urbanos. Revista Escala.*